

Le Maire

Strasbourg, le **20 SEP. 2019**
Cab/JMP/ng

Cher Monsieur,

Je tiens tout d'abord à vous remercier pour votre invitation et vous prie de bien vouloir excuser mon absence, retenu par des obligations contractées de longue date.

Une douloureuse histoire, celle que les livres nomment désormais « l'Evacuation », nous réunit depuis 80 ans. Rien ne nous prédisposait à tisser des liens et pourtant les heurts de l'Histoire en ont décidé autrement. Rien donc, sinon l'armée française, qui redoutait depuis longtemps une attaque d'envergure de l'armée allemande. Une attaque redoutée depuis au moins 1934...

Les plans d'évacuation ont en effet été finalisés par l'Etat-Major dès 1937 et le maire de Strasbourg, Charles Frey, les évoqua publiquement lors d'un conseil municipal en septembre 1938. Le principe : éloigner le plus loin possible des frontières les populations civiles, en anticipation de l'avancée de l'armée allemande, pour éviter qu'elles ne se retrouvent coincées au milieu des combats.

L'Evacuation, que l'on découvre ou redécouvre aujourd'hui à la faveur de ce 80e anniversaire, a en effet fait l'objet d'un plan minutieux de la part de l'Etat-Major. On ne peut qu'être impressionné, et c'est le cas quand on écoute ou on lit les récits des témoins directs, par l'énorme organisation qu'a représentée ce mouvement, ce déplacement inédit de population.

Sur les 12.000 habitants évacués vers le département de l'Indre, ce furent 858 personnes qui débarquèrent ainsi à Aigurande, qui comptait alors 1.500 habitants ! Ces personnes furent hébergées dans la commune, notamment dans « les baraquements » de la route de Bonnat, mais également dans tout le canton, dans ce que les Alsaciens avaient coutume de nommer « la France de l'intérieur », inconnue pour la quasi-totalité d'entre eux. Le choc fut rude, les problèmes matériels et personnels immenses, la plupart du temps surmontés, mais ils ont marqué durablement les esprits et les personnes.

Je veux vous dire notre attachement à Aigurande et à ses habitants, et leur dire toute notre gratitude, en particulier aux familles d'accueil, celles qui, spontanément, ont non seulement ouvert leur porte mais aussi leur cœur à des réfugiés dont ils ignoraient tout. C'est un geste profondément humain, l'un de ceux qui marquent une vie, qui jalonnent le parcours d'une famille. Des familles se sont d'ailleurs formées, des suites de l'Evacuation ; elles sont le témoin de ce fil invisible qui relie Strasbourg et Aigurande, cette relation si particulière entre nos deux communes, une relation riche de dialogues, fraternelle, respectueuse du passé et tournée vers l'avenir.

... / ...

Il est particulièrement important, comme vous le faites, de commémorer cette page de notre histoire commune. Commémorer, c'est faire œuvre de mémoire. Je voudrais également rendre hommage, à ceux des groupes de Résistance, qui ont connu cette période dramatique et dont l'histoire se mêle aussi à celle de l'Evacuation. Ils sont nos témoins, nos vigies, ceux qui nous permettent aujourd'hui de vivre libres.

En souhaitant plein succès à votre célébration et en vous félicitant pour le travail de mémoire qu'accomplit votre association, et qui s'est en particulier illustré au travers de l'ouvrage *Aigurande pendant la guerre de 1939-45*, de vos brochures et de vos expositions, je vous prie d'agréer, Cher Monsieur, l'expression de mes sentiments les meilleurs.

Bien à vous -



Roland RIES

MONSIEUR JEAN ALLORENT
SECRETAIRE
ASSOCIATION POUR LA SAUVEGARDE DU
PATRIMOINE D'AIGURANDE
MAIRIE
1 PLACE DE LA PROMENADE
36140 AIGURANDE